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8名委员建言献策 助推河南高质量发展

建议建设国家级郑州黄河湿地公园
昨日下午举行的省政协十二届二次会议第二次全体会议上，政协委员们紧紧围绕我省经济社会发展和人民群

众关心的重点、难点、热点问题建言献策，助推河南高质量发展、助力中原更加出彩。 记者 李爱琴 董艳竹 赵柳影
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人才为先 构建“自贸智库”
“改革才有出路，开放才有未来。国家明确，要赋予自贸

试验区更大改革自主权，探索建设自由贸易港，这为河南建设
高标准高质量自贸区提供了新的重大发展机遇。”省政协委员
张弓开门见山。

那么，河南自贸区该如何建设，才能打造新时代的改革开
放新高地？张弓建议，河南自贸区发展要不断细化落实郑汴洛
三个片区各自的功能定位，制定片区融合错位发展规划，分解
短期、中期和长期建设目标，明确分工，细化职责，强化协同。

经济发展，人才为先。张弓建议，编制自贸区紧缺人才目录，
设立人才引进机构，加大落实“高层次人才服务金卡”制度，积极
为高层次人才在创办企业、住房保障、子女入学等方面提供便
利。设立“自贸试验区国际人才论坛”，构建开放、合作、共享的
“自贸智库”，推进政、企、社、校、研在双创学院共建合作。

“输血”+“造血”完善扶贫搬迁政策
易地搬迁扶贫不仅要“输血”，更要“造血”。省政协委员

柳锋波认为，增强易地搬迁地区产业脱贫措施的稳定性和长
效性十分有必要。

“可结合乡村振兴战略规划，扶持发展具有当地特色的扶
贫产业链。重点围绕搬迁农户家庭增收，发展乡村旅游和种
植业、养殖业、加工业、手工业等，拓宽增收渠道；组织开展实
用技术培训，促进和增强其造血能力。”柳锋波说。

践行生态文明 建设美丽乡村
河南是农业大省、人口大省，作为华夏文明的发源地，

域内有近 20万个自然村，4.6万多个行政村，其中历史文化
名镇村 97个，国家级和省级传统村落 477个，素有“老家河
南”之称。

省政协委员孙黎认为，落实新发展理念，践行生态文明，
提升基层党组织的组织力，以党的建设高质量实现美丽乡村
建设高质量；完善投资机制，建好农村产权交易平台，培育新
型农业经营主体，形成“政府引导、企业参与、社会共建”的多
元投融资机制；规范长效管理，制定村规民约，强化自我管
理。推行政府购买服务，引进社会管理，形成长效运行机制。

加强顶层设计加快我省通航产业发展
我省是临空经济大省，以郑州为“立体枢纽”核心的区位

优势不断显现，“空中丝绸之路”越飞越远，有力推进了我省经
济发展。

省政协委员肖宏滨认为，作为临空经济的重要组成部分，
通用航空及配套产业链具备的科技含量高、辐射领域广、联动
效应强等优势还没有得以完全发挥。

如何补足短板，推动我省通用航空产业快速发展？肖宏滨
给出建议：加强政策引导支持，省政府尽快出台相关政策，从
机场建设、研发制造、运营服务、项目建设、土地利用、金融服
务、人才保障等方面给予支持，助推通用航空产业快速有序发
展；将上街机场划转由省机场集团管理，推进形成“一城双场”
联动发展、互为补充的机场体系。

推进“四水同治”实现水美河南
针对我省水生态现状，省政协委员吕国范建议从多方面

入手，推进“四水同治”，实现水美河南。
“将节水与经济结构转型升级、绿色生活方式和消费模

式培育相结合。”吕国范认为，统筹水利、自然资源、生态环
境、住建、农业农村等涉水部门力量，建立健全水治理长效机
制，全面落实“河（湖）长制”，建立水资源督察制度；加快各类
水资源规划编制，推进“多规合一”。

他认为，还应注重充分发挥市场配置资源作用，规范水
权交易平台建设和运营机制，鼓励和引导水权交易，推动由
“找市长要水”向“上市场找水”转变。

建设国家级郑州黄河中央湿地公园
如何加强黄河生态带建设？省政协委员姜俊建议，加

强顶层设计，统筹全局形成一盘棋，高起点、高标准编制黄
河生态带建设规划，突出地方特色，优化资源配置，形成功
能互补、协调联动、业态融合的发展格局；建设国家级郑州
黄河中央湿地公园，打造黄河流域最具吸引力的生态保护
示范区和生态旅游精品项目；要搭建联动平台，争取使“黄
河生态带建设”上升为国家战略，促进我国东中西部经济
社会协调发展，形成新的重要生态经济增长极，使绿水青
山更好发挥生态效益、经济效益、社会效益，让母亲河永葆
生机活力。

完善我省社区养老服务体系
省政协委员李新有认为，我省还存在社区养老尚未引起

各方面高度关注，社区养老资源明显不足，社区养老服务专
业化欠缺，全社会爱老、助老的社会风气不浓厚等问题。

如何改善目前的现状？李新有建议，做好顶层设计，尽
快完善和制定社区养老服务政策；部门协同联动，增加养老
供给，加大对城市老旧社区的养老设施供给；新建社区必须
规划、配建、移交养老设施；积极推进医疗机构与养老服务的
融合，推进医养结合，将社区内的养老资源和医疗资源柔性
整合，推进家庭医生对重点老年人提供特殊服务。他还建
议，各民间慈善机构、社会服务机构、辖区内企事业单位，定
期提供各自力所能及的服务和帮助。

自贸区

利用沿黄优势 带动中原城市群绿色发展
黄河是我国重要的生态宝库，郑州是黄河沿线正在建

设的国家中心城市。省政协委员李庚香认为，郑州要成为
名副其实的国家中心城市，就要利用沿黄优势，努力把黄
河变成郑州的内河，优化市域空间格局，扩大发展空间，建
设绿色发展高地，带动中原城市群绿色发展，让绿水青山
成为底色和亮点。

李庚香认为，打通郑、汴、新三地水系，让黄河与三地
河流湖泊形成一体化的黄河水系生态走廊。要把以人民
为中心的发展思想贯穿始终，深入开展调查研究，从顶层
设计到总体规划，再到推进实施，做到“一张蓝图绘到底”，
构建郑、汴、新黄河水系生态廊道，使之成为新时代中原更
加出彩的新发力点。


